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Vallarta el sede de XLVIII Convención Nacional de Contaduría Pública 

El presidente municipal de Puerto Vallarta, Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, 

inauguró este viernes los trabajos de la XLVIII Convención Nacional de la 

Contaduría Pública 2022, de la Federación Nacional de la Asociación Mexicana de 

Colegios de Contadores Públicos A.C. (FNAMPC). 

En el evento encabezado por el CPC Raúl Eduardo Fabela Montes, presidente del 

consejo directivo de la FNAMPC, autoridades e invitados especiales, el Profe Michel 

agradeció el que hayan elegido a Puerto Vallarta para celebrar esta importante 

convención. 

Destacó además las bellezas y bondades de este destino turístico que año con año 

recibe alrededor de 5 millones de visitantes, cuyos atractivos lo promocionan por sí 

solo, desde que se dio a conocer a nivel mundial con la película “La Noche de la 

Iguana”, que detonó el crecimiento y desarrollo del puerto a través de los años. 

Felicitó al Colegio de Contadores Públicos y Auditores de Puerto Vallarta, por su 

anfitrionía en esta convención y auguró todo el éxito a los asistentes, profesionistas, 

instituciones educativas y estudiantes que se preparan en la carrera de contaduría 

pública. 

Como preámbulo del acto inaugural, el profesor Juan Manuel Gómez Encarnación, 

cronista de la ciudad, presentó una amplia semblanza histórica de Puerto Vallarta, 

desde sus inicios como Puerto Las Peñas, hasta la actualidad como destino turístico 

internacional. 

La bienvenida a este evento correspondió al presidente del consejo directivo de la 

FNAMPC, Raúl Eduardo Fabela Montes, quien destacó el trabajo realizado durante 

su gestión para fortalecer el organismo, dando seguimiento a las actividades 

preponderantes de cada área, así como las comisiones fiscales que son el 

esqueleto primordial del estudio de la materia fiscal que hoy los reúne. 

En el marco de esta ceremonia, se llevó a cabo la firma del convenio de colaboración 

con la empresa BLAGlobal SAS, a través de su gerente de mercadeo Sandra Elena 

Ríos Gálvez, precursora de la capacitación en Latinoamérica de las normas de 

información de auditoría, que permite elevar el potencial y los conocimientos de la 

profesión de la misma contaduría. 

Cabe destacar que el Colegio de Contadores Públicos y Auditores de Puerto 

Vallarta, que actualmente preside Rodrigo Manzano Gómez, celebra 29 años de su 

creación y con ese motivo se entregaron reconocimientos a socios fundadores y 

expresidentes de este organismo, Francisco Ríos Gallardo, Juan Manuel López 

Rodríguez y José Arturo Gradilla Ulloa. 

https://contralinea.net/inaugura-profe-michel-xlviii-convencion-nacional-de-contaduria-publica/
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También se entregaron reconocimientos a alumnos destacados por su excelencia 

en la materia de Contaduría Pública, de diferentes instituciones educativas del 

municipio, además de la entrega de la Presea Nacionalista del Contador Público 

Distinguido, a Pedro Solís Arrazola. 

En la mesa del presídium estuvieron también el Vicealmirante Fernando Ríos Sosa, 

Comandante de la XII Zona Naval; Sergio Luis Cázares Santiago, delegado de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) de Nayarit, en 

representación del titular Luis Alberto Plasencia Alarcón; José Luis Carvajal Díaz, 

presidente de la delegación de Puerto Vallarta, Riviera Nayarit y Costa Alegre de la 

CANIRAC y Macedonio León Rodríguez, en representación del rector del CUCosta 

Jorge Téllez López. 
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Inicia la Convención Nacional 68 de Contaduría Pública en Puerto Vallarta 

El presidente municipal de Puerto Vallarta, Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, 

inauguró este viernes los trabajos de la 68 Convención Nacional de la Contaduría 

Pública 2022, de la Federación Nacional de la Asociación Mexicana de Colegios de 

Contadores Públicos A.C. (FNAMPC). 

En el evento encabezado por el CPC Raúl Eduardo Fabela Montes, presidente del 

consejo directivo de la FNAMPC, autoridades e invitados especiales, el Profe Michel 

agradeció el que hayan elegido a Puerto Vallarta para celebrar esta importante 

convención. 

Destacó además las bellezas y bondades de este destino turístico que año con año 

recibe alrededor de 5 millones de visitantes, cuyos atractivos lo promocionan por sí 

solo, desde que se dio a conocer a nivel mundial con la película “La Noche de la 

Iguana”, que detonó el crecimiento y desarrollo del puerto a través de los años. 

Felicitó al Colegio de Contadores Públicos y Auditores de Puerto Vallarta, por su 

anfitrionía en esta convención y auguró todo el éxito a los asistentes, profesionistas, 

instituciones educativas y estudiantes que se preparan en la carrera de contaduría 

pública. 

Como preámbulo del acto inaugural, el profesor Juan Manuel Gómez Encarnación, 

cronista de la ciudad, presentó una amplia semblanza histórica de Puerto Vallarta, 

desde sus inicios como Puerto Las Peñas, hasta la actualidad como destino turístico 

internacional. 

La bienvenida a este evento correspondió al presidente del consejo directivo de la 

FNAMPC, Raúl Eduardo Fabela Montes, quien destacó el trabajo realizado durante 

su gestión para fortalecer el organismo, dando seguimiento a las actividades 

preponderantes de cada área, así como las comisiones fiscales que son el 

esqueleto primordial del estudio de la materia fiscal que hoy los reúne. 

En el marco de esta ceremonia, se llevó a cabo la firma del convenio de colaboración 

con la empresa BLAGlobal SAS, a través de su gerente de mercadeo Sandra Elena 

Ríos Gálvez, precursora de la capacitación en Latinoamérica de las normas de 

información de auditoría, que permite elevar el potencial y los conocimientos de la 

profesión de la misma contaduría. 

Cabe destacar que el Colegio de Contadores Públicos y Auditores de Puerto 

Vallarta, que actualmente preside Rodrigo Manzano Gómez, celebra 29 años de su 

creación y con ese motivo se entregaron reconocimientos a socios fundadores y 

https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/inicia-la-convencion-nacional-68-de-contaduria-publica-en-puerto-vallarta/
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expresidentes de este organismo, Francisco Ríos Gallardo, Juan Manuel López 

Rodríguez y José Arturo Gradilla Ulloa. 

También se entregaron reconocimientos a alumnos destacados por su excelencia 

en la materia de Contaduría Pública, de diferentes instituciones educativas del 

municipio, además de la entrega de la Presea Nacionalista del Contador Público 

Distinguido, a Pedro Solís Arrazola. 

En la mesa del presídium estuvieron también el Vicealmirante Fernando Ríos Sosa, 

Comandante de la XII Zona Naval; Sergio Luis Cázares Santiago, delegado de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) de Nayarit, en 

representación del titular Luis Alberto Plasencia Alarcón; José Luis Carvajal Díaz, 

presidente de la delegación de Puerto Vallarta, Riviera Nayarit y Costa Alegre de la 

CANIRAC y Macedonio León Rodríguez, en representación del rector del CUCosta 

Jorge Téllez López. 
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Eficiencia recaudatoria aumentó 40% anual al cierre del III Trim: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha obtenido 147,541 millones de 

pesos mediante la eficiencia recaudatoria, lo que representó un incremento de 40% 

anual al cierre del tercer trimestre, de acuerdo con el Informe Tributario y de Gestión 

del Tercer Trimestre del órgano recaudador. 

 

Revés judicial 

Grupo Radio Centro sufrió un revés judicial que lo obligará a pagar al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) más de 215 millones de pesos por algunos créditos 

fiscales correspondientes al cobro de Impuesto Sobre la Renta (ISR) en 2009. 

 

Hoteleros de Nuevo León rechazan aumento del Impuesto Sobre Hospedaje en 

2023 

Monterrey, NL. Uno de los sectores más golpeados por la pandemia de Covid-19 y 

por la crisis hídrica en Nuevo León fueron los hoteles. En la discusión que se lleva 

a cabo en el Congreso local, se pretende incrementar los Impuestos Sobre 

Hospedaje (ISH), así como otros gravámenes. 

 

Gobierno cumplió ocho meses sin cobrar IEPS sobre diésel 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que el estímulo fiscal 

sobre el Impuesto Especial de Producción y Servicios (IEPS) al diésel será de 100% 

por una semana más y por lo tanto acumuló ocho meses sin recaudar un peso de 

la venta de este combustible. 

 

El SAT ha presentado casi 3 mil denuncias por diversos delitos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha presentado denuncias contra 2 mil 

899 sujetos –entre servidores públicos y personas que se presume actúan por 

cuenta propia y están vinculadas con empresas– por la presunción en haber 

incurrido en diversos delitos, entre los que destacan el contrabando y el acceso 

ilícito a equipos y sistemas de la dependencia. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Eficiencia-recaudatoria-aumento-40-anual-al-cierre-del-III-Trim-SAT-20221113-0045.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Eficiencia-recaudatoria-aumento-40-anual-al-cierre-del-III-Trim-SAT-20221113-0045.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Reves-judicial-20221113-0050.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Reves-judicial-20221113-0050.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Hoteleros-de-Nuevo-Leon-rechazan-aumento-del-Impuesto-Sobre-Hospedaje-en-2023-20221113-0023.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Hoteleros-de-Nuevo-Leon-rechazan-aumento-del-Impuesto-Sobre-Hospedaje-en-2023-20221113-0023.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Crisis-hidrica-Nuevo-Leon-ve-necesario-renegociar-convenio-con-Tamaulipas-sobre-trasvase-de-presas-20221103-0078.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-cumplio-ocho-meses-sin-cobrar-IEPS-sobre-diesel-20221113-0046.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-cumplio-ocho-meses-sin-cobrar-IEPS-sobre-diesel-20221113-0046.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/14/economia/el-sat-ha-presentado-casi-3-mil-denuncias-por-diversos-delitos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/14/economia/el-sat-ha-presentado-casi-3-mil-denuncias-por-diversos-delitos/
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SAT: obligaciones como asalariado y gastos que puedes deducir 

Las personas asalariadas deben cumplir con ciertas obligaciones ante el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT). 

 

SAT: obligaciones fiscales y gastos deducibles si recibes salario 

Las personas que obtienen sus ingresos por medio de un salario también tienen sus 

obligaciones fiscales para con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) pues 

éstas derivan simplemente de obtener recursos al desempeñar una actividad 

económica, por lo que hay una serie de trámites que tienen que realizar como 

contribuyentes que son en automático, además de pagar impuestos al órgano 

recaudador de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

Gasolina va para arriba 

La actual inflación que se tiene en el país traerá efectos positivos y negativos para 

los contribuyentes de cara al año 2023, ya que, por un lado, las personas físicas 

pagarán menos de Impuesto sobre la Renta, pero, por el otro, la población en 

general pagará más de IEPS en la gasolina, cigarros y refrescos, así lo estableció 

el ex presidente del Colegio de Contadores Públicos de Aguascalientes, José 

Alfredo Franco Hernández. 

 

SAT: Depósitos en efectivo por los que no pagas impuestos 

Una de las obligaciones que tiene todo contribuyente cuando hay actividades 

económicas ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) es pagar impuestos 

y uno de ellos es el pago de la pensión de alimentos, el cual no está sujeto a un 

gravamen de Impuesto Sobre la Renta (ISR), además del que fue retenido por el 

salario de la persona. 

 

¿En qué casos puedes hacer retiros de tu Afore? 

En la ley del Sistema de Ahorro para el Retiro, así como lo dispuesto en la Ley del 

Seguro Social se indica que los retiros de la Afore solamente se podrán realizar en 

los siguientes casos: 

https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/sat-obligaciones-como-asalariado-y-gastos-que-puedes-deducir/148510
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/sat-obligaciones-como-asalariado-y-gastos-que-puedes-deducir/148510
https://www.mibolsillo.com/tips/SAT-obligaciones-fiscales-y-gastos-deducibles-si-recibes-salario-20221113-0004.html
https://www.mibolsillo.com/tips/SAT-obligaciones-fiscales-y-gastos-deducibles-si-recibes-salario-20221113-0004.html
https://www.heraldo.mx/gasolina-va-para-arriba/
https://www.heraldo.mx/gasolina-va-para-arriba/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/sat-depositos-en-efectivo-por-los-que-no-pagas-impuestos/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/sat-depositos-en-efectivo-por-los-que-no-pagas-impuestos/
https://www.oinkoink.com.mx/tag/sat/
https://lasillarota.com/dinero/2022/11/13/en-que-casos-puedes-hacer-retiros-de-tu-afore-401350.html
https://lasillarota.com/dinero/2022/11/13/en-que-casos-puedes-hacer-retiros-de-tu-afore-401350.html
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SAT: ¿Cómo justificar una transferencia mayor a 15 mil pesos sin pagar impuestos? 

¿Quieres realizar un depósito superior a 15 mil, pero no quieres pagar impuestos? 

¡Pon atención! Hay una forma de hacerlo sin necesidad de meterte en problemas 

con el SAT. 

 

Se debe buscar que aumentos salariales no sean absorbidos por los impuestos: 

Coparmex 

Además de que es complicado elevar más de un 15% el salario mínimo, se debe 

buscar la manera de que los aumentos salariales no sean absorbidos por los 

impuestos, señaló Luis Gerardo Ortuño Díaz Infante, presidente local de la 

Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 

 

UNIDEM respalda propuesta para regular condonaciones de impuestos 

Empresarios miembros de la Unión Industrial del Estado de México (UNIDEM) 

indicaron que dicha medida es una práctica asociada a casos de corrupción que 

solo beneficiaba a conocidos y amigos de funcionarios, por lo que se requiere una 

reglamentación apropiada. 

 

Buscan que reducción del IVA se ponga en la ley 

Ante la incertidumbre de que regrese al 16% el Impuesto al Valor Agregado (IVA) 

en esta frontera, es necesario que la baja en dicho gravamen se ponga en la ley, 

consideró la senadora de la República, Gina Cruz Blackledge. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.hoydinero.com/tramitesymas/SAT-Como-justificar-una-transferencia-mayor-a-15-mil-pesos-sin-pagar-impuestos-20221113-0001.html
https://www.hoydinero.com/tramitesymas/SAT-Como-justificar-una-transferencia-mayor-a-15-mil-pesos-sin-pagar-impuestos-20221113-0001.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/se-debe-buscar-que-aumentos-salariales-no-sean-absorbidos-por-los-impuestos-coparmex-9182863.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/se-debe-buscar-que-aumentos-salariales-no-sean-absorbidos-por-los-impuestos-coparmex-9182863.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/se-debe-buscar-que-aumentos-salariales-no-sean-absorbidos-por-los-impuestos-coparmex-9182863.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/se-debe-buscar-que-aumentos-salariales-no-sean-absorbidos-por-los-impuestos-coparmex-9182863.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/unidem-respalda-propuesta-para-regular-condonaciones-de-impuestos-9183221.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/unidem-respalda-propuesta-para-regular-condonaciones-de-impuestos-9183221.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/buscan-que-reduccion-del-iva-se-ponga-en-la-ley-9185735.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/buscan-que-reduccion-del-iva-se-ponga-en-la-ley-9185735.html
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En Reino Unido subirán más los impuestos 

Londres. El ministro de Economía británico, Jeremy Hunt, dijo que esta semana 

presentará su proyecto de incremento de impuestos y recortes de gastos para 

demostrar que Reino Unido puede arreglar sus finanzas públicas y restaurar su 

credibilidad económica tras el caos de los mercados financieros provocado por la 

ex primera ministra Liz Truss. 

 

UK apuesta por recortar gasto y subir impuestos 

Jeremy Hunt, ministro de Economía de Reino Unido, dijo que esta semana 

presentará alzas de impuestos y recortes de gastos para demostrar que el país 

puede arreglar sus finanzas públicas y restaurar su credibilidad económica tras el 

caos de los mercados financieros provocado por la ex primera ministra, Liz Truss. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/14/economia/en-reino-unido-subiran-mas-los-impuestos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/14/economia/en-reino-unido-subiran-mas-los-impuestos/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/UK-apuesta-por-recortar-gasto-y-subir-impuestos-20221113-0068.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/UK-apuesta-por-recortar-gasto-y-subir-impuestos-20221113-0068.html
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Presupuesto de Egresos 2023: Programas sociales ‘se rayan’ para el próximo año 

Los programas sociales y particularmente la Secretaría del Bienestar son los 

grandes ganadores en el Presupuesto Egresos de 2023, cuya aprobación concluyó 

el viernes pasado en la Cámara de Diputados, con un presupuesto total de 8 billones 

999 mil millones de pesos. 

 

Dan a poder Judicial 1,425 millones de pesos menos de lo que pidió para 2023 

El poder Judicial dispondrá el próximo año de un presupuesto que asciende a 

78,544 millones 491,126 pesos, cifra 6.5% superior, en términos nominales, al gasto 

autorizado para 2022. 

 

Auditoría: la SICT debe aclarar destino de $638.9 millones 

Sin el reflector de los grandes proyectos de infraestructura realizados por esta 

administración, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 

(SICT) debe aclarar el destino de 638.9 millones de pesos, entre proyectos 

carreteros y ferroviarios, equivalente a 13.6 por ciento del gasto que le fue revisado 

como parte de la segunda entrega de la fiscalización a la cuenta pública 2021. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/14/programas-sociales-y-bienestar-los-rubros-ganadores-del-pef/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/14/programas-sociales-y-bienestar-los-rubros-ganadores-del-pef/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/11/06/de-tin-marin-de-do-pingue-pension-del-imss-o-pension-bienestar-puedes-tener-las-dos/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/12/habemus-presupuesto-2023-con-nuevo-recorte-de-1000-mdp-al-poder-judicial/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Dan-a-PJF-1425-mdp-menos-de-lo-que-pidio-para-2023-20221114-0022.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/14/economia/auditoria-la-sict-debe-aclarar-destino-de-638-9-millones/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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IMSS e ISSSTE: esto es todo lo que se sabe sobre el próximo aumento para 

pensionados 

Debido a que la Pensión Bienestar para Adultos Mayores ya confirmó que tendrá 

un aumento del 25% para el 2023, los pensionados del Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los 

Trabajadores del Estado (ISSSTE) ya comenzaron a cuestionarse si también 

tendrán un incremento en el monto que reciben de manera mensual para el próximo 

año, por lo que en esta nota te diremos todo lo que hay que saber sobre este tema 

y también te daremos información adicional sobre el pago de las pensiones que te 

puede resultar de mucha utilidad. 

 

La economía requiere jubilados independientes 

La diferencia más grande entre los sistemas de jubilaciones y pensiones y 

de seguridad social en general entre los países desarrollados y los menos 

desarrollados no es el ahorro, ni en la capitalización, ni el reparto, sino es el tema 

de que se incluya a toda la población, cuando en realidad se podría determinar de 

quienes lo necesitan o no lo necesitan, así lo consideró Alejandro Bonilla García, 

presidente de la Asociación de Exfuncionarios Internacionales para el Desarrollo, 

Greycells, Ginebra y quien recibió la Medalla Liderazgo Anáhuac en Ciencias 

Actuariales 2022. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/14/imss-issste-esto-es-todo-lo-que-se-sabe-sobre-el-proximo-aumento-para-pensionados-457202.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/14/imss-issste-esto-es-todo-lo-que-se-sabe-sobre-el-proximo-aumento-para-pensionados-457202.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/8/pension-bienestar-cuantos-depositos-mas-recibiran-los-adultos-mayores-en-2022-455420.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/9/zoe-robledo-imss-esta-de-pie-la-vanguardia-la-altura-de-la-transformacion-del-pais-456282.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/9/zoe-robledo-imss-esta-de-pie-la-vanguardia-la-altura-de-la-transformacion-del-pais-456282.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/10/pension-imss-issste-adelantaran-el-pago-de-diciembre-por-el-buen-fin-456209.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/10/pension-imss-issste-adelantaran-el-pago-de-diciembre-por-el-buen-fin-456209.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/La-economia-requiere-jubilados-independientes-20221112-0026.html
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Preparan despegue de banca digital para 2023 

La pandemia aceleró el cierre de sucursales bancarias en el país y hacia 2023, 

grandes firmas financieras ultiman detalles para lanzar sus bancos digitales. 

 

INAI pide a Bancomext informar sobre ‘préstamo’ a refinería Dos Bocas 

El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) deberá dar a conocer los 

financiamientos otorgados a Petróleos Mexicanos (Pemex) y sus subsidiarias 

destinados a la “Refinería Olmeca”, en Dos Bocas, Tabasco, determinó el Instituto 

Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 

Personales (INAI). 

 

Las exportaciones de China a México crecen un 28% en 2022 

China exportó a México productos por valor de 79 mil 476 millones de dólares entre 

enero y agosto de 2022, un crecimiento del 28 por ciento respecto al mismo periodo 

del año pasado, según cifras del Banco de México (Banxico) recogidas por la 

plataforma China Homelife México. 

 

México acuerda con Alemania ampliación de plantas automotrices en el país 

La Secretaría de Economía informó que su titular, Raquel Buenrosteo, se reunió 

con el embajador de Alemania, Wolfgang Dold, con quien se trataron diversos 

asuntos; entre ellos, nuevas inversiones y la ampliación de plantas automotrices en 

México. 

 

Grupo Bimbo mejora prácticas de agricultura regenerativa 

Grupo Bimbo trabaja para que 100 por ciento de los ingredientes clave de todos sus 

productos provengan de prácticas de agricultura regenerativa para 2050, 

destacó Karina Fogel, gerente de Comunicación externa para México de la 

empresa. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/13/inai-pide-a-bancomext-informar-sobre-prestamo-a-refineria-dos-bocas/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/10/08/amlo-reconoce-aumento-del-46-en-costo-de-dos-bocas/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/13/las-exportaciones-de-china-a-mexico-crecen-un-28-en-2022/
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/2022/09/14/mexico-la-puerta-de-fabricantes-chinos-para-acceder-al-mercado-mundial/
https://www.milenio.com/negocios/mexico-acuerda-alemania-ampliacion-plantas-automotrices
https://www.milenio.com/temas/secretaria-de-economia
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/14/grupo-bimbo-mejora-practicas-de-agricultura-regenerativa-457283.html
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El instituto BIVA dijo que las firmas globales buscan impacto social 

A pesar de la demanda por bonos etiquetados a nivel global, en México aún faltan 

herramientas y capacidades que permitan a las empresas alinearse a las mejores 

prácticas internacionales de sostenibilidad corporativa y avanzar en la emisión de 

bonos ASG, dijo Santiago Salinas, director del Instituto BIVA. 

 

El PIB como indicador de bienestar económico: ¿abolir o corregir? 

Como es sabido, el crecimiento del PIB ha sido durante décadas el principal 

indicador de éxito económico, y el bienestar relativo de los países se ha medido –al 

menos como primera aproximación– atendiendo al valor del PIB (o de la Renta 

Nacional, un indicador bastante similar) en términos per cápita. 

 

Niveles de deuda mundial aumentaron en el 2021 

Los niveles de deuda de los países de ingresos bajos y medios aumentaron 

considerablemente en el 2021 y China representó 66% de los préstamos de los 

acreedores bilaterales oficiales, dijo el presidente del Banco Mundial (BM), David 

Malpass, quien subrayó la necesidad de reducir la deuda de los países más pobres. 

 

Crédito al consumo, con mayor alza hasta septiembre: BdeM 

Hasta septiembre, el crédito que otorgan los bancos a las familias fue de un billón 

148 mil 224 millones de pesos, lo que representó un incremento de 15.5 por ciento 

con respecto al mismo mes del año pasado, reveló el Banco de México (BdeM). 

 

Choferes y repartidores de apps conducen hacia su reconocimiento formal en la ley 

La lucha por los derechos laborales nunca ha sido fácil, menos cuando tu ocupación 

rompe las formas tradicionales del trabajo, tanto que no te quieren llamar trabajador 

o trabajadora. Pero, quienes laboran en las plataformas digitales de transporte y 

reparto se han organizado y los puntos en torno a los que se han unido son 

seguridad social y flexibilidad. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/14/el-instituto-biva-dijo-que-las-firmas-globales-buscan-impacto-social-457280.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-PIB-como-indicador-de-bienestar-economico-abolir-ocorregir-20221113-0043.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Niveles-de-deuda-mundial-aumentaron-en-el-2021-20221113-0069.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/14/economia/credito-al-consumo-con-mayor-alza-hasta-septiembre-bdem/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Choferes-y-repartidores-de-apps-conducen-hacia-su-reconocimiento-formal-en-la-ley-20221113-0003.html
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Usan 29% más viajeros el AICM, pese al AIFA 

El despegue del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) no fue suficiente 

para "detener el vuelo" del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). 

 

Llevan a tribunales multas de Cofece 

Del total de multas impuestas por 

la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) el año pasado, la mayor 

parte fueron impugnadas por los agentes económicos involucrados. 

 

Petróleo abre la semana con caída de más de 1% por fortaleza del dólar 

Los precios del petróleo caían este lunes, arrastrados por la fortaleza del dólar 

estadounidense, mientras que el aumento de los casos de coronavirus en China 

frustraba las esperanzas de una rápida reapertura de la economía del mayor 

importador de crudo del mundo. 

 

SICT elevará participación de operadores de aeropuertos en seguridad 

La dependencia busca oficializar diversas modificaciones a la Ley de Aeropuertos 

para continuar con el proceso de recuperación de categoría 1 ante la Administración 

Federal de Aviación de Estados Unidos. 

 

Semarnat autoriza Tramo 6 del Tren Maya sin estudios geológicos 

Cancún, QR. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 

aprobó la Manifestación de Impacto Ambiental del Tramo 6 del Tren Maya, que va 

de Tulum a Chetumal, sin contar con estudios geológicos y geohidrológicos que 

permitan descartar colapsos en el trazo de la vía férrea. 

 

Producen en México semilla de maíz híbrida 

Bayer comenzó en México las pruebas de siembra de una nueva semilla híbrida de 

maíz que por sus características consume menos agua, da mayor cosecha y es más 

resistente al cambio climático. 

https://www.reforma.com/usan-29-mas-viajeros-el-aicm-pese-al-aifa/ar2503778?v=3
https://www.reforma.com/llevan-a-tribunales-multas-de-cofece/ar2503737?v=2
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-abre-la-semana-con-caida-de-mas-de-1-por-fortaleza-del-dolar-20221114-0034.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SICT-elevara-participacion-de-operadores-de-aeropuertos-en-seguridad-20221114-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnat-autoriza-Tramo-6-del-Tren-Maya-sin-estudios-geologicos-20221113-0067.html
https://www.reforma.com/producen-en-mexico-semilla-de-maiz-hibrida/ar2503744?v=6
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Traban negociaciones acuerdo final de COP27 

Cuando se cumple una semana de cumbre climática de la ONU en Egipto, las 

frustraciones están empezando a aumentar, en un momento en que los 

negociadores buscan resolver un sinfín de detalles a tiempo para llegar a un 

acuerdo antes de la clausura de la cita, prevista para el viernes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://www.reforma.com/traban-negociaciones-acuerdo-final-de-cop27/ar2503529
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AMLO califica marcha en favor del INE como un “striptease” político del 

conservadurismo 

El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó como un “striptease” político 

del conservadurismo en México la marcha de ayer en defensa del INE. 

 

“Necesitamos establecer un órgano electoral que realmente haga valer la 

democracia": AMLO tras marcha del INE 

Tras la marcha de ayer en defensa del INE, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador insistió en que se debe establecer un órgano electoral que realmente haga 

valer la democracia. 

 

AMLO dice que la marcha de ayer no fue en defensa del INE, sino de los privilegios: 

“Fue un estriptis del conservadurismo” 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, aseguró este lunes que 

los que se manifestaron ayer usaron como excusa la defensa del Instituto Nacional 

Electoral (INE), pero en el fondo marcharon a favor de los privilegios que tenían 

antes y de la corrupción. 

 

Exigen miles en el país no destrozar al INE 

Al encabezar la marcha en defensa del INE, José Woldenberg, expresidente del 

IFE, exigió no destruir al órgano electoral y dijo que México no puede volver a una 

institución alineada con el gobierno, incapaz de garantizar la imparcialidad de los 

comicios. Llamó a los congresos estatales a que no lleven a México a una etapa 

superada. 

 

EU repatria a 13 mil 807 menores mexicanos 

De enero a junio de 2022, las autoridades migratorias de Estados Unidos 

devolvieron a nuestro país a 13 mil 807 menores de edad mexicanos, de los cuales, 

11 mil 863 son varones y mil 944 mujeres. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-califica-marcha-en-favor-del-ine-como-un-striptease-politico-del-conservadurismo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-califica-marcha-en-favor-del-ine-como-un-striptease-politico-del-conservadurismo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/necesitamos-establecer-un-organo-electoral-que-realmente-haga-valer-la-democracia-amlo-tras-marcha-del-ine
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/necesitamos-establecer-un-organo-electoral-que-realmente-haga-valer-la-democracia-amlo-tras-marcha-del-ine
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://latinus.us/2022/11/14/amlo-dice-marcha-ayer-no-defensa-ine-sino-favor-privilegios-estriptis-conservadurismo/
https://latinus.us/2022/11/14/amlo-dice-marcha-ayer-no-defensa-ine-sino-favor-privilegios-estriptis-conservadurismo/
https://latinus.us/writer/carlosem/
https://latinus.us/writer/carlosem/
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal


                                                                                                                                                                                    

19 
 

 

Mario Delgado se lanza contra Marcha a favor del INE: ‘Defienden sólo a la cúpula’ 

Los que se manifestaron en la marcha de ayer sólo “defienden a una cúpula de 

privilegiados del INE” y subestiman al resto de la población, acusó el líder nacional 

de Morena, Mario Delgado. 

 

Marcha a favor del INE se extiende de México a Europa 

La marcha a favor del Instituto Nacional Electoral (INE) y en contra de la reforma 

político-electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador se llevó a cabo en 

50 ciudades del país, afirmó la organización Unidos para Mejorar. 

 

SFP recibe 6 mil alertas de burócratas acusados por corruptos; el 13% procedió 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) ha recibido 6 mil 523 alertas ciudadanas 

y de funcionarios en las que acusan a burócratas federales de cometer presuntos 

actos de corrupción como cohecho, peculado y desvío de recursos públicos. 

 

Claudia Sheinbaum lleva la delantera en la carrera presidencial 

La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, aventaja 

por más de 10 puntos al segundo lugar entre los cuatro principales aspirantes 

presidenciales de Morena, rumbo a 2024. 

 

Ricardo Gallardo busca imponer a directores de seguridad pública 

Además de las acusaciones en San Luis Potosí en torno a que desde el gobierno 

de Ricardo Gallardo pretenden imponer a los directores de seguridad pública 

municipales, existen indicios de que en los organismos de agua potable también 

buscan nombrar a los titulares. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/14/defienden-solo-a-la-cupula-del-ine-delgado/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/14/defienden-solo-a-la-cupula-del-ine-delgado/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/14/marcha-en-50-ciudades-de-mexico-y-el-mundo/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/14/marcha-en-50-ciudades-de-mexico-y-el-mundo/
https://www.milenio.com/politica/sfp-recibe-6-mil-alertas-burocratas-corruptos-13-procedio
https://www.milenio.com/negocios/shcp-sfp-cumplieron-regulacion-extincion-fideicomisos-asf
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/14/claudia-sheinbaum-lleva-la-delantera-en-la-carrera-presidencial-457302.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/14/ricardo-gallardo-busca-imponer-directores-de-seguridad-publica-457301.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/13/salieron-un-bar-desaparecieron-buscan-tania-yatzell-patricia-en-san-luis-potosi-457215.html
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Protestan en 50 ciudades en defensa del INE 

Según cifras de los mismos organizadores y medios locales, en unas 50 ciudades 

de 15 estados se estima que alrededor de 500,000 personas marcharon ayer en 

defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) ante la reforma constitucional 

planteada por el Ejecutivo federal. 

 

¡Sí a la democracia! 

Miles de ciudadanos en todo el País lanzaron un mensaje unánime: sí a la 

democracia y no al autoritarismo. 

 

En 2024, una alianza opositora será viable solo si va más allá de los partidos: 

Claudia Ruiz Massieu 

Actualmente hay dos proyectos políticos enfrentados y así seguirán, cuando menos 

hasta el 2024. Quienes no comparten el modelo de país de la Cuarta 

Transformación, deben integrarse en un frente amplio. 

 

Alertan por sexta ola de covid-19; menores de 5 años, los más afectados 

El despunte de una sexta ola de covid-19 en nuestro país, aunado a un aumento en 

el número de contagios de influenza estacional, con niños menores de cinco años 

como principales víctimas, preocupa a especialistas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Protestan-en-50-ciudades-en-defensa-del-Instituto-Electoral-20221114-0013.html
https://www.reforma.com/si-a-la-democracia/ar2503710
https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-2024-una-alianza-opositora-sera-viable-solo-si-va-mas-alla-de-los-partidos-Claudia-Ruiz-Massieu-20221114-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/En-2024-una-alianza-opositora-sera-viable-solo-si-va-mas-alla-de-los-partidos-Claudia-Ruiz-Massieu-20221114-0015.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-sexta-ola-de-covid-19-menores-de-5-anos-los-mas-afectados/1552223
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Cumbre de Biden y Xi: presidentes de EU y China 

Joe Biden y Xi Jinping concluyeron la primera reunión en persona entre los líderes 

de Estados Unidos y China desde que comenzó la pandemia después de unas tres 

horas este lunes, y ambos pidieron reducir las tensiones entre las economías más 

grandes del mundo. 

 
En Europa, bloquean la presión energética 

BRUSELAS. La Unión Europea no tiene recursos naturales ni fuentes de energía, 
situación que empeoró con la invasión rusa a Ucrania, no obstante, consiguió 
nuevos proveedores como Estados Unidos, Noruega o países árabes.  

 

Biden y Xi abogan por evitar conflictos entre EU y China en su primera cumbre G20 

Los presidentes de Estados Unidos y China, Joe Biden y Xi Jinping, abogaron este 

lunes en Bali por evitar que la rivalidad se convierta en conflicto en la primera 

reunión cara a cara como líderes de las dos potencias mundiales. 

 

Zelensky denuncia 400 crímenes de guerra rusos en Jersón 

El Presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, acusó a los soldados rusos de 

cometer crímenes de guerra y matar a civiles en Jersón, parte de la cual fue 

retomada por el Ejército ucraniano la semana pasada tras la retirada de Rusia. 

 

'Ataque traicionero' con bomba deja 6 muertos en Estambul 

Una explosión en una importante vía peatonal de Estambul, Turquía, el domingo 

dejó seis muertos y más de 50 heridos, informó el Presidente Recep Tayyip 

Erdogan. 

 

 

 

  

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/11/14/cumbre-de-biden-y-xi-presidentes-de-eu-y-china-buscaran-bajar-la-tension-entre-sus-paises/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/11/10/biden-y-xi-jinping-tendran-primera-reunion-cara-cara-a-cara-en-el-g-20/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/11/10/biden-y-xi-jinping-tendran-primera-reunion-cara-cara-a-cara-en-el-g-20/
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/11/14/en-europa-bloquean-la-presion-energetica-457254.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/11/14/en-europa-bloquean-la-presion-energetica-457254.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Biden-y-Xi-abogan-por-evitar-conflictos-entre-EU-y-China-en-su-primera-cumbre-G20-20221114-0035.html
https://www.reforma.com/zelensky-denuncia-400-crimenes-de-guerra-rusos-en-jerson/ar2503674?v=3
https://www.reforma.com/ataque-traicionero-con-bomba-deja-6-muertos-en-estambul/ar2503496?v=3
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Dinero 

No tendría por qué estar particularmente reconocido Carlos Slim con el gobierno de 

la 4T, su grupo empresarial fue el más afectado por la cancelación del aeropuerto 

de Texcoco, además de que figura en la lista de los que se pusieron al corriente con 

el SAT. De ahí que su opinión sobre el presente y el futuro de México sea importante 

y neutral. En el marco de la firma de un convenio de colaboración entre la 

Universidad Nacional Autónoma de México y la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, dirigiéndose a los estudiantes universitarios, expresó: lo que yo veo para 

todos ustedes es un México boyante con crecimiento sostenido, con muchas 

oportunidades de generación de empleo y actividades económicas. Compartió su 

visión de que el desarrollo de la economía nacional será similar al que se vivió entre 

1952 y 1970, con tasas superiores a 6 por ciento anual. Lo que vamos a ver ya en 

el corto plazo, si no es que ya está ocurriendo, es que muchas empresas se quieran 

instalar en México para exportar a Estados Unidos, entonces eso va a tener una 

nueva oportunidad sustancial, afirmó. Por otro lado, las finanzas públicas están 

sanas y van a quedar sanas hasta el fin de este gobierno, eso es importante, dijo 

Slim. La mayoría de los medios no publicó, o minimizó, la opinión del principal 

empresario del país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/11/14/opinion/008o1eco
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Desbalance 

¿Y el presupuesto? Bien, gracias 

::::: Nos dicen que en el desahogo de las casi 3 mil reservas en lo particular del 

proyecto de presupuesto 2023, que se llevó a cabo de manera insólita durante tres 

días, algunos diputados no aguantaron vara. Nos cuentan que, mientras algunos se 

dedicaron de lleno a su trabajo como legisladores, otros no interrumpieron sus 

actividades diarias, sin importarles el debate sobre el presupuesto. Una de ellas fue 

Rocío Banquells. La cantante y actriz que ganó la diputación por la alianza PRD-

PRI-PAN, y que después se cambió al partido naranja, representando a un distrito 

de la alcaldía Tlalpan y venciendo a Alfonso Ramírez Cuéllar ya Alfredo Adame. 

Banquells siguió como juez en un reality de canto en televisión, actividad que, nos 

dicen, seguramente le pagan, como también por ser diputada, pero el debate sobre 

el presupuesto quedó en segundo término. 

 

Baja Reserva 

Tribunal electoral titubea con mensaje de apoyo a la marcha en defensa del INE 

::::: El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación publicó en redes 

sociales un mensaje de respaldo a la marcha en contra de la reforma electoral; sin 

embargo, lo borró minutos después. El mensaje dice: El Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación reconoce la voz ciudadana por la democracia mexicana. 

#TEPJF #Democracia #MarchaPorLaDemocracia. En sus cuentas de Twitter y 

Facebook también compartió un enlace con una transmisión en vivo de la marcha. 

Hasta antes del mensaje, el Tribunal Electoral no se había pronunciado respecto a 

la movilización de ayer. Horas después, el mensaje volvió a subirse y, hasta anoche, 

se mantenía. ¿Qué sucedió? ¿Por qué borró el mensaje? ¿Se arrepintió el Tribunal 

de apoyar la movilización? ¿Por qué horas después volvió a subirlo? 
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Carlos Loret de Mola 

La chispa 

Si López Obrador tuviera más inteligencia política que rencor, haría un anuncio 

contundente en la conferencia mañanera de este lunes: el retiro de su iniciativa de 

reforma electoral. Con ese solo gesto, desarticularía al que ayer se consolidó como 

el movimiento más amenazante para sus planes de sucesión presidencial. 

Pero el presidente de México, que es un estratega de campaña extraordinario, tiene 

más odio que sagacidad electoral. Tiene más rencor que reflejos. Así que repetirá 

los insultos contra los ciudadanos que marcharon y será como soplarle a la chispa 

que está prendiendo el fuego: las llamas se van a ir extendiendo gracias a él. 

 

Héctor de Mauleon 

La “Estafa Siniestra” en Hidalgo y sus vínculos empresariales 

Al inicio del gobierno de Julio Menchaca en Hidalgo, se detectó una red de 

corrupción en por lo menos 13 municipios del estado. La investigación se denominó 

la “Estafa Siniestra”, pues a través de ese mecanismo se desviaron más de 500 

millones de pesos de recursos públicos. 

 

El extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de Hacienda y actual fiscal 

general del estado, Santiago Nieto, fue quien reveló dicha red de corrupción. Sin 

embargo, todo indica que empresarios vinculados al anterior gobierno de Omar 

Fayad y ahora al de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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TRASCENDIÓ 

Que la movilización en defensa del INE juntó a varios presidenciables opositores en 

Paseo de la Reforma, aunque llamó la atención el contraste entre los priistas, pues 

mientras Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu fueron recibidos con 

aplausos, el líder nacional, Alejandro Moreno, fue hostigado por un grupo de 

personas desde el restaurante del que partió el contingente tricolor y a lo largo de 

la marcha y en el Monumento a la Revolución, lugar del mitin, aparecieron pancartas 

de rechazo y hasta acusaciones de “traidor”. 

Que quien no se guardó nada contra los políticos que acudieron a la marcha fue la 

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien desde Veracruz enumeró a varios 

participantes y sus “pecados”, empezando por Roberto Madrazo, “el primero que le 

hizo fraude” a AMLO en Tabasco; Vicente Fox, “el responsable del desafuero”; Luis 

Carlos Ugalde, “quien hizo junto a Felipe Calderón el fraude de 2006”, en tanto que 

el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, aseguró que las movilizaciones 

deben llamar a la “reflexión” y “a nadie deben extrañar ni menos ofender”. 

 

CARLOS PUIG 

Se construyó una institución que sirve 

Hace 40 años el mayor problema del país, tal vez como hoy es la inseguridad y la 

violencia, era el de las elecciones, la democracia, la pluralidad aplastada por el 

gobierno. 

En 1976 hubo un solo candidato a la Presidencia y en 1982, después de una crisis 

económica brutal, el candidato del oficialismo ganó con 70 por ciento de los votos. 

La elección de 1988 todavía a cargo del gobierno, con todo y caída del sistema, hizo 

que los actores políticos del país se pusieran a repensar y diseñar otra manera de 

elegir a sus representantes. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1556
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/se-construyo-una-institucion-que-sirve
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La marcha 

La cifra oficial dada por el gobierno de la ciudad sobre el número de manifestantes 

al terminar la marcha de ayer, fue la confesión de una derrota política en las calles, 

una derrota negada con números falsos.  

Viendo las supuestas pantallas que registraban la marcha, el secretario de Gobierno 

de la ciudad, Martí Batres, dijo que habrían marchado entre 10 mil  y 12 mil 

personas. 

 

CARLOS MARIN 

Exitoso “no” a la degradación del INE 

Como preámbulo a las manifestaciones de ayer en apoyo del Instituto Nacional 

Electoral, rescato la insidia que sembró el sábado el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López, para atizar los odios y el encono contra la institución civil de 

México mejor evaluada por la sociedad. 

Se le ocurrió delatar a consejeros electorales que cobraron un bono cuando 

contrajeron matrimonio. Y aderezó su intriga con un dato pedestre: que Felipe 

Calderón fue testigo de boda de Lorenzo Córdova. 

 

 

Sacapuntas 

Sacapuntas 

Prácticamente todos los opositores a la llamada Cuarta Transformación salieron a 

las calles este domingo, en varias ciudades del país, a la marcha por la defensa del 

Instituto Nacional Electoral (INE), pero llamó la atención ver en el contingente a 

personajes destacados como Elba Esther Gordillo, Francisco Labastida o el ex 

rector de la UNAM, José Narro. Todos, juntos o separados, expresaron su rechazo 

a la reforma electoral. 

El reto 

Nada fácil fue para los priistas, encabezados por Alejandro Moreno, su participación 

en la marcha en defensa del INE. Tuvieron que enfrentar algunos reclamos y 

rechiflas que no pasaron a mayores. Con todo y eso, pudieron tomarse las selfies y 

tomar videos para anunciar su presencia en el amplio contingente. 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-marcha_2
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/exitoso-no-a-la-degradacion-del-ine
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/14/sacapuntas-457284.html
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Marco A. Mares 

Ciudadanos defienden democracia en México 

La ciudadanía salió ayer a las calles de la Ciudad de México y de otras entidades 

de la República Mexicana, a defender al Instituto Nacional Electoral como órgano 

autónomo –independiente del gobierno federal– y en rechazo a la reforma electoral 

que propone el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“El INE no se toca” y “A eso vine, a defender al INE”, entre otras fueron las consignas 

que se escucharon. 

 

La gran Carpa 

La Gran Carpa 

Mujer en aro 

La diputada Diana Estefanía Gutiérrez del PAN habló sobre su intención de que los 

patrones o superiores deban otorgar permiso, de hasta tres días laborables con 

goce de sueldo, a las mujeres menstruantes que presenten un certificado 

ginecológico, dicho permiso tendría que renovarse mes con mes. También, la 

diputada habló de que ningún patrón podría despedir a las trabajadoras que 

ejercieran dicha incapacidad. 

Biciclo 

La Cámara de Senadores pidió a la Fiscalía General de la República que de 

seguimiento y respuesta eficaz sobre las denuncias que se hacen sobre usurpación 

de identidad a través de dispositivos tecnológicos y de comunicación. Los 

legisladores mencionaron que actualmente no existe una cultura pública de 

denuncia, pero a pesar de esto la FGR cuenta con, por lo menos, 5,000 carpetas de 

investigación abiertas sobre dicho tema. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Ciudadanos-defienden-democracia-en-Mexico-20221114-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20221114-0026.html
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Issac Katz 

La inflación y los pobres 

La inflación no cede y los más afectados son los pobres. Durante el mes de octubre 

el INPC tuvo un incremento mensual de 0.57% con lo que la tasa anual de inflación 

se situó en 8.41 por ciento. Aunque a tasa anual hubo una pequeña caída respecto 

de la registrada en el mes de septiembre, esto se debió a la reducción, 

principalmente por razones estacionales característicos del ciclo agrícola del precio 

de varios productos. Así, durante octubre los precios de frutas y verduras, dentro 

del subíndice no subyacente, experimentó una reducción mensual de 1.31%, 

destacando las caídas en los precios de la papa y otros tubérculos (16%), cebolla 

(18.4%), aguacate (16.2%), naranja (17.3%), limón (12.7%), manzanas (2.4%) y 

plátanos (2.3%). 

Dado que la parte no subyacente del INPC tiene una alta volatilidad y los precios de 

los bienes en este subíndice varían por razones estacionales como los agrícolas o 

por decisiones gubernamentales como el de los energéticos es que para analizar el 

fenómeno inflacionario es recomendable hacerlo con el subíndice de precios 

subyacente. Y aquí lo que observamos es que éste sigue aumentando. Así, durante 

octubre este subíndice tuvo un incremento en el mes de 0.63% con lo que la 

variación anual ascendió a 8.42%, la más elevada en los últimos 22 años. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

DADO que a Andrés Manuel López Obrador le gustan más las enseñanzas bíblicas 

que las normas constitucionales, con la marcha de ayer habría que recordarle que 

"quien tenga oídos, que escuche". Es decir, en más de 50 ciudades de 

todo México se escuchó fuerte y claro el coro: "¡A eso vine, a defender al INE!". 

 

EL PRESIDENTE podría burlarse o insultar en la mañanera a quienes ayer se 

manifestaron. Podría minimizar la megamovilización por Paseo de la Reforma. 

Podría, incluso, hablar de todo menos de la marcha. Pero, haga lo que haga, no 

podrá ignorar que hubo un clamor claro y decidido en favor de la democracia y en 

contra del autoritarismo. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-inflacion-y-los-pobres-20221114-0027.html
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-14/op237749?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Las marchas 

Decenas de miles de personas acudieron ayer a las marchas en defensa del INE en 

la Ciudad de México y otros lugares. De poco sirvió la contingencia ambiental 

decretada el sábado por la Comisión Ambiental de la Megalópolis. Nada pudieron 

hacer los grupos de activistas oficialistas que se ubicaron en distintos puntos de la 

ruta de la marcha en la capital para descalificar a los manifestantes. Nadie cayó en 

provocaciones. 

 

Supongo que el gobierno señalará que las marchas de López Obrador han tenido 

más participantes, y no lo dudo. Dirán que los participantes eran pirrurris, corruptos, 

conservadores y neoliberales. Lo significativo es que un grupo numeroso de 

ciudadanos, uno que no se caracteriza por manifestarse en las calles, salió a 

protestar este 13 de noviembre por un intento del gobierno de cambiar el sistema 

electoral que nos ha dado alternancia de partidos en el poder desde 1997. 

 

DESINE DRESSER 

Yo, 'conservadora' 

En 2017 escribí un artículo demoledor sobre el INE. Se llamó "Copa rota" y en él 

señalé todos sus vicios, todas sus omisiones. Cómo el Consejo General se había 

partidizado y politizado. Cómo no había fiscalizado lo suficiente ni sancionado lo 

necesario. Cómo la institución parecía estar sorda, ciega y muda ante la tropelía de 

trampas cometidas por todos los partidos. Incluso exigía la renuncia de Lorenzo 

Córdova, para poder encarar la crisis institucional que atravesaba la autoridad 

electoral. Y sigo creyendo que el INE, así como el sistema partidista, requieren 

reformas para funcionar mejor. Pero reconozco que mi crítica en aquella coyuntura 

era demasiado impaciente, demasiado estridente. Cargué sobre el INE culpas y 

responsabilidades que no le correspondían. Minimicé la mala actuación de los 

partidos y sus esfuerzos por controlar a la institución que los multaba. Pero más 

importante aún, no entendí que ese INE imperfecto y caro era preferible a su 

destrucción. 

 

El domingo pasado que marché, rodeada de ciudadanos variopintos, tanto de 

derecha como de izquierda, comprendí la dimensión de la transición mexicana y la 

magnitud de lo logrado. Entendí el valor de la manifestación pacífica que permite 

ejercer el derecho a la discrepancia, el derecho a la preocupación, el derecho a la 

aspiración. Al escuchar el discurso de José Woldenberg, aprecié la importancia de 

defender lo conquistado.  

https://www.reforma.com/las-marchas-2022-11-14/op237751
https://www.reforma.com/yo-conservadora-2022-11-14/op237753
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FRENTES POLÍTICOS 

1. Palabras, palabras. Rubén Moreira, coordinador de los diputados del PRI, 

rechazó que negocien la aprobación de la reforma electoral tal como la envió el 

Ejecutivo a la Cámara de Diputados, por lo que garantizó el voto en contra de su 

fracción parlamentaria a cualquier iniciativa que vulnere al INE, a los tribunales 

electorales y a los Organismos Públicos Locales Electorales. Recordó que los 

legisladores de Morena tienen una mayoría que les permite desahogar todo lo que 

sean leyes secundarias o todo lo que no requiera mayorías calificadas; además, 

subrayó, ellos utilizarán como discurso político el sueldo de Lorenzo Córdova o la 

prestación que recibían los consejeros al contraer matrimonio. Hoy se escucha muy 

convencido. Veremos a la hora del voto. 

2. El negrito en el arroz. Mientras los mandatarios estatales de Morena, en su 

mayoría, le entregan buenas cuentas a su partido, hay quienes van de tropiezo en 

tropiezo. El gobierno de Miguel Ángel Navarro, en Nayarit, habría entregado en 

2021 un contrato por vía directa a la empresa Grupo Industrial Joser, propiedad 

de Sergio Carmona, quien fue asesinado en noviembre pasado y, según notas 

periodísticas, era investigado por la UIF por contrabando de hidrocarburos desde 

Estados Unidos y lavado de dinero. De acuerdo con un documento de la Secretaría 

de Economía, el contrato por 117 millones 640 mil 360 pesos celebrado entre el 

gobierno de Nayarit y la empresa inició el 29 de noviembre de 2021 y terminó el 26 

julio pasado. ¿Algo que aclarar, señor? 

 

Juegos de poder 

LEO ZUCKEMAN  

Sobre la marcha de ayer 

Fui a la marcha de ayer en contra de la reforma de López Obrador que tiene el 

objetivo de capturar el INE y el Tribunal Electoral. Mi primera sorpresa fue ver la 

gran cantidad de gente que asistió. No quiero entrar a la discusión de los números 

donde fuentes gubernamentales publicaron cifras inverosímiles. Lo que yo vi es todo 

Paseo de la Reforma lleno de manifestantes tratando de llegar a la Plaza de la 

República. 

En mi caso, cuando arribé, ya había terminado el discurso del único orador del 

evento, José Woldenberg. El gobierno podrá divulgar sus números irrisorios, pero 

la realidad es que en la Ciudad de México y otras urbes del país salieron miles de 

mexicanos a protestar en contra de la captura del INE y el Tribunal. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1552217
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/sobre-la-marcha-de-ayer/1552214
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Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

La marcha rosa 

A las once y cuarto de la mañana, la Plaza de la República, frente al Monumento a 

la Revolución, estaba prácticamente llena. A esa misma hora, apenas comenzaban 

a caminar los manifestantes congregados en los alrededores de la fuente de la 

Diana Cazadora. Otros, tan lejos como la Estela de Luz, esperaban turno para 

avanzar. 

Un río rosado de tres kilómetros de largo y 40 metros de ancho apareció ayer 

domingo sobre la ruta histórica de las protestas en México, la misma que recorrieron 

los estudiantes en 1968 y tantos mexicanos más, a lo largo del último medio siglo. 

Cada quien sacará sus cuentas, pero no eran menos de 200 mil los ciudadanos que 

aparecieron espontáneamente en Paseo de la Reforma para defender la existencia 

del Instituto Nacional Electoral, portando prendas con su color oficial, sin contar a 

los que caminaron en otras muchas ciudades. 

 

Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Es más que el INE, es la democracia 

¡Cuánto le dolió la marcha de ayer al presidente López Obrador y sus más cercanos 

incondicionales! Para un político que se cree el dueño de las calles y de la verdad, 

el ver a decenas de miles de personas, de distintos orígenes y formas de pensar, 

oponerse a una reforma electoral que lo único que busca es concentrar en manos 

del propio Poder Ejecutivo federal los procesos electorales resultó un desafío 

inédito. 

Su molestia sólo fue comparable con aquella marcha contra la inseguridad de 2004, 

cuando era jefe de Gobierno. Pero entonces tenía otros contrapesos. Entonces 

insultó a los manifestantes, minimizó la concurrencia, ignoró los reclamos. En esta 

ocasión, durante cinco días utilizó las mañaneras para, de todas las formas posibles, 

agredir a quienes simplemente se le oponen; de cretinos y corruptos no bajó a 

quienes pensamos que el sistema electoral no debe tener las reformas que exige el 

presidente López Obrador. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-marcha-rosa/1552210
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/es-mas-que-el-ine-es-la-democracia/1552212
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Activo empresarial 

JOSÉ YUSTE 

Megamarcha para apoyar al INE y aun así le reducen presupuesto, igual que a 

autónomos 

Los diputados de Morena celebraron el haber aprobado un Presupuesto con 

playeras de la Selección Mexicana. Hicieron a un lado la austeridad republicana y 

se gastaron 572 mil pesos en playeras con el nombre de cada uno de ellos. Y lo que 

aprobaron fue el recorte al INE, a pesar de la megamarcha y apoyo ciudadano 

recibido para el Instituto Nacional Electoral autónomo en la Ciudad de México y 35 

ciudades del país. 

Hasta fue el propio secretario de Gobernación, Adan Augusto López, el viernes a 

visitar a los diputados para asegurarse que hubiera un recorte presupuestal 

adicional al árbitro electoral autónomo. 

 

 

Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

Maldita venta 

Parecería que el proceso de Citi para vender su negocio minorista tiene una suerte 

de maldición que lo está complicando cada vez más. Por un lado, están las 

implicaciones normales para la desincorporación de un activo de tal tamaño en las 

condiciones actuales, no sólo en el mundo, sino en México. 

En los últimos días, la conferencia del Presidente vivió dos momentos relevantes 

dentro de este proceso: primero una pregunta de esas que parecen filtradas, que 

tenía como objetivo golpear a unos de los principales socios que se han reunido en 

torno a la intención de Daniel Becker. 

El Padre del Análisis Superior no se detendrá, porque ya lo hizo en su momento, en 

ese ataque que mucho tenía que ver con simplemente amarrar navajas y hacer 

sentir incómodos a los miembros de este grupo, como los hermanos El-Mann, de 

Fibra Uno. El mensaje cifrado no pasó desapercibido. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/megamarcha-para-apoyar-al-ine-y-aun-asi-le-reducen-presupuesto-igual-que-autonomos/148522
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/maldita-venta/148523
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EL CONTADOR 

1.  Por cuarto año consecutivo, Walmart de México, que encabeza Guilherme 

Loureiro, compite contra el Buen Fin y lanza su propia campaña de descuentos: El 

Fin Irresistible. La estrategia de la principal cadena de autoservicio del país concluirá 

el 23 de este mes. Bodega Aurrerá, Walmart Supercenter y Sam’s Club participan 

con promociones en tecnología, línea blanca, alimentos y perecederos, con 

facilidades de compra, bonificaciones y meses sin intereses. En tanto, en Walmart 

Express el gancho será la promoción 3x2 en vinos y licores. Para las cadenas, este 

año el principal desafío por vencer es el bajo poder adquisitivo de los consumidores, 

afectado por la elevada inflación. 

2.  Alejandro Zozaya, vicepresidente del Consejo Nacional Empresarial Turístico, 

recibirá hoy la Presea CNET al Liderazgo Turístico. El reconocimiento fue creado 

hace diez años con la finalidad de destacar a quien, como empresario o 

inversionista, en cualquiera de las ramas que comprende la actividad, se haya 

distinguido por su ética, entrega al trabajo, visión empresarial y compromiso con 

México. Ha sido entregado a personajes como Gloria Guevara, exsecretaria de 

Turismo; Miguel Quintana, presidente de Grupo Xcaret; Fernando Chico Pardo, 

presidente del Grupo Aeroportuario del Sureste, entre otros. Zozaya presentará 

este martes su libro Secrets & Dream 

 

Desde el piso de remates 

MARI CARMEN CORTES  

Coparmex, Concamin, CCE, defensa del INE 

El Premio Naranja Dulce es para los dirigentes de Coparmex, José Medina 

Mora; Francisco Cervantes, del Consejo Coordinador Empresarial, y José 

Abugaber, de Concamin, porque mientras el presidente López Obrador arremetió 

todos los días contra los organizadores de la marcha en defensa del INE, se unieron 

en defensa de éste, tanto en sus redes sociales como en entrevistas, manifestando 

su rechazo a la reforma electoral porque pone en riesgo las inversiones y la 

democracia del país. 

El CCE emitió un comunicado manifestando abiertamente el respaldo de todos los 

organismos empresariales, tanto al INE como al Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación, y pidieron a los legisladores preservar la fortaleza y la autonomía 

de la democracia. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/148524
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/coparmex-concamin-cce-defensa-del-ine/148520
https://www.dineroenimagen.com/lideres/1008
https://www.dineroenimagen.com/lideres/1008
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EDITORIAL  

Sin novedad en Reforma 

Partidos, organizaciones y persona-jes políticos de la oposición marcharon ayer del 

Ángel de la Independencia al Monumento a la Revolución para protestar por la 

iniciativa de reforma electoral que el presidente Andrés Manuel López Obrador envió 

recientemente al Legislativo para poner fin a los dispendios que tienen lugar 

actualmente tanto en el Instituto Nacional Electoral (INE) como en el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), reducir el número de 

legisladores y la subvención pública a los partidos y, lo más significativo, elegir a los 

funcionarios electorales mediante el voto directo de los ciudadanos. 

Los adversarios del gobierno afirman que tales medidas atentan contra la 

democracia y buscan la destrucción del INE, como lo dijo el único orador del acto, 

José Woldenberg, quien fungiera como primer presidente del Instituto Federal 

Electoral (IFE), antecesor inmediato del INE. 

 

DINERO 

No tendría por qué estar particularmente reconocido Carlos Slim con el gobierno de 

la 4T, su grupo empresarial fue el más afectado por la cancelación del aeropuerto 

de Texcoco, además de que figura en la lista de los que se pusieron al corriente con 

el SAT. De ahí que su opinión sobre el presente y el futuro de México sea importante 

y neutral. En el marco de la firma de un convenio de colaboración entre la 

Universidad Nacional Autónoma de México y la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, dirigiéndose a los estudiantes universitarios, expresó: “lo que yo veo para 

todos ustedes es un México boyante con crecimiento sostenido, con muchas 

oportunidades de generación de empleo y actividades económicas”. Compartió su 

visión de que el desarrollo de la economía nacional será similar al que se vivió entre 

1952 y 1970, con tasas superiores a 6 por ciento anual. “Lo que vamos a ver ya en 

el corto plazo, si no es que ya está ocurriendo, es que muchas empresas se quieran 

instalar en México para exportar a Estados Unidos, entonces eso va a tener una 

nueva oportunidad sustancial”, afirmó. “Por otro lado, las finanzas públicas están 

sanas y van a quedar sanas hasta el fin de este gobierno, eso es importante”, dijo 

Slim. La mayoría de los medios no publicó, o minimizó, la opinión del principal 

empresario del país. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/11/14/edito
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/14/economia/dinero-la-vision-de-slim-un-mexico-boyante-con-crecimiento-sostenido-la-guerra-de-cifras-los-convocantes/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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RAYUELA  

 

 

Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El saldo político de las marchas de este domingo en defensa del Instituto Nacional 

Electoral es favorable, en primera lectura, a Lorenzo Córdova y la plantilla directiva 

de ese instituto (el consejero presidente hizo de inmediato un video de aire triunfal), 

a los partidos convocantes y su gerencia empresarial (Claudio X. González ya 

prepara el siguiente paso de aliancismo electoral) y a un amasijo de intereses 

latentes, en acecho, sin suficiente análisis y exhibición públicas hasta ahora (en 

particular, el rol de los mandos de la Iglesia católica, que tomaron el caso del INE 

como detonante de un peligroso activismo contra el presidente López Obrador y la 

llamada 4T: léase el análisis previo de Bernardo Barranco en La 

Jornada https://bit.ly/3hJ5MYc). 

Por primera vez, la amalgama de fuerzas opositoras consiguió realizar marchas 

considerables en ciudades del país y especialmente en la capital. Es posible que a 

partir de esta marcha la oposición pueda sentirse vertebrada y relativamente 

exitosa, a pesar de la abochornante participación de personajes repudiables (Fox, 

Alito, Elba Esther, Madrazo, Margarita Zavala, entre otros, todos con saldo negativo 

en cuanto al proceso democrático nacional; aunque ha de señalarse que en 

integraciones de poderes morenistas también se ha recurrido a personajes 

productores de vergüenza). 

Pero, aun cuando tal no haya sido la intención de los ejes convocantes de esta 

marcha, su cuantía (más allá de las estimaciones polarizadas: entre 10 y 12 mil 

asistentes, dijo el morenista Martí Batres; 640 mil, calculó el ex director del Cisen 

calderonista Guillermo Valdés) podría llevar a reflexión y corrección al flanco 

políticamente dominante, el de Morena o la 4T o Palacio Nacional, en cuanto a una 

narrativa más que optimista respecto a un triunfo electoral que se proclama 

inevitable en 2024. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/11/14/opinion/010o1pol
https://bit.ly/3hJ5MYc
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CONFIDENCIAL 

Va por México, con los santos óleos 

En los pasillos azules de San Lázaro comentan que el líder del PAN, Marko Cortés, 

de plano “ya le dio los santos óleos” a la coalición Va por México y mostró que le ha 

perdido toda la confianza al PRI. “Nuestra alianza segura va ser con la sociedad 

civil, que cada vez levanta más la voz con liderazgos sociales y partidistas que no 

se doblan y que no le tienen miedo al régimen, y con las instituciones políticas que 

realmente quieran ser opositores en los hechos”, dijo el michoacano en la Asamblea 

Nacional. Después de escuchar su discurso, los albiazules estimaron que “es difícil 

que haya reversa”, pues el mensaje al tricolor es claro. 

Adán López, tan cerca y tan lejos de San Lázaro 

Visita seguido a la bancada de Morena, dice, pero se aleja la fecha de su 

comparecencia ante el pleno de los diputados. Que acudirá ¡hasta que se acuerde 

la reforma electoral! “Ahora tienen que dedicarse a la construcción de la reforma 

electoral que el país requiere y que el pueblo demanda, y eso les va a llevar un 

tiempo. No voy a ser tan imprudente de venir a comparecer, cuando ellos están muy 

ocupados”, deslizó el funcionario. PAN, PRI, MC y PRD reclaman ya su presencia, 

pero el secretario sostiene que “vamos a ver cómo están de ocupados los 

diputados”. 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

El tiempo de los ciudadanos 

Ya se vio ayer el porqué de todos los intentos del presidente de la República y de 

Morena para descarrilar las marchas que tuvieron lugar en todo el país. 

Sabían que convocarían a miles y miles de personas a salir a las calles, para 

rechazar el intento de destruir una institución que encarna la democracia moderna 

en México: el Instituto Nacional Electoral (INE). 

No funcionó el argumento del presidente López Obrador y sus partidarios, que 

señalaba que era falso que se quería desaparecer al INE. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/11/14/va-por-mexico-con-los-santos-oleos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/14/el-tiempo-de-los-ciudadanos/
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

No es la energía, es la integración regional 

CON EL RESULTADO de las elecciones de medio camino en Estados Unidos, la 

presión externa sobre Andrés Manuel López Obrador será menor y le permitirá tener 

más margen para decidir a su sucesor. 

La lucha entre republicanos y demócratas por el control del Senado y la Cámara de 

Representantes, supone que la disputa se va a centrar en la política interna y en el 

desempeño del gobierno de Joe Biden. 

Sin embargo, López Obrador y el gobierno de la 4T han tenido la gran habilidad de 

unir, en su contra, a los partidos políticos de Estados Unidos y a los grupos más 

radicales de ese país. 

La razón del malestar es el incumplimiento del TMEC en varios rubros, sobre todo 

el energético, la falta de seguridad transfronteriza, el tráfico de drogas, los 

feminicidios y el nivel de la violencia en México. 

 

USO DE RAZÓN  

PABLO HIRIAT 

Cómo los votantes salvaron a EU 

La del martes 8 fue una elección histórica en Estados Unidos y una brisa de aire 

fresco para el mundo: sí se puede. 

Esa ola populista que recorre cuatro continentes, desafía a la democracia y se 

entrega a líderes cuyo signo distintivo es su vocación destructora y la mentira 

compulsiva, fue frenada por los votantes. 

Y la frenaron a pesar de la inflación en alimentos, de los altos precios de la gasolina, 

de la baja aceptación del presidente, de los efectos de la guerra contra Ucrania, del 

malestar por la falta de cumplimiento de promesas. 

Los ciudadanos estadounidenses salieron a votar por un bien superior: rescataron 

a su país al borde del abismo. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/14/no-es-la-energia-es-la-integracion-regional/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2022/11/14/como-los-votantes-salvaron-a-eu/
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Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

¡Felicidades, Presidente! 

Ni en un fin de semana familiar para celebrar su cumpleaños, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador se contuvo. El sábado, como pie de una fotografía de él en 

su rancho cargando a sus dos nietos, apuntó que ya había empezado el “acarreo” 

para su celebración. Sabiendo de sus odios epidérmicos, se refería a lo que 

sucedería al día siguiente, cuando, pese a sus ataques, amenazas, insultos y 

sabotajes, miles de ciudadanos encontraron en el intento reaccionario que pretende 

la colonización del Instituto Nacional Electoral, la unión impensada para defender la 

democracia. 

La reforma del INE, se ha discutido ampliamente, pretende acabar con su 

independencia, ya, para las elecciones presidenciales de 2024, donde López 

Obrador está seguro de que su candidata –hasta ahora– vencerá. Quiere destruir el 

servicio profesional electoral, vital en la organización y manejo de las elecciones. 

Busca eliminar la credencial de elector y que sea la Secretaría de Gobernación la 

que elabore las listas del padrón. Desea borrar, en suma, un largo proceso 

democrático que comenzó en 1977 y le permitió llegar a la Presidencia. 

 

LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

La marcha: el PRI busca el empate 

Al sumarse a la movilización nacional de este domingo, el Partido Revolucionario 

Institucional ha buscado el cobijo que le permita resistir la presión de Palacio 

Nacional. 

Tras el éxito de las marchas de ayer en la capital y decenas de ciudades del país, 

liderazgos del PRI estiman que los equilibrios internos de este partido podrían 

activarse de forma que, a diferencia de lo que ocurrió en la ampliación de la 

seguridad militarizada, a la dirigencia del tricolor le resulte imposible ceder a las 

presiones y los chantajes del régimen para ordenar el apoyo en bloque a fin de 

cambiar la Constitución en materia electoral. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/14/felicidades-presidente/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/11/14/la-marcha-el-pri-busca-el-empate/
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FUERA DE CAJA  

MACARIO SCHETTINO  

Claridad 

El día de ayer, cientos de miles de mexicanos se manifestaron en defensa del 

Instituto Nacional Electoral y la democracia. Visto al contrario, lo hicieron en contra 

de una reforma electoral improcedente, como ya lo hemos analizado en semanas 

previas. Proviene del poder, y no de la oposición o la ciudadanía. No busca ampliar 

las libertades, sino restringirlas. 

Seguramente López Obrador reaccionará como siempre: descalificando la 

manifestación y a quienes participaron en ella. Así lo hizo en 2004, cuando decenas 

de miles exigimos que atendiera la seguridad pública, en su papel de jefe de 

Gobierno, después del secuestro y asesinato de Fernando Martí, hijo del empresario 

Alejandro Martí. Desde entonces, debía haber sido claro para cualquiera que López 

Obrador es incapaz de empatía, dignidad, vergüenza y decencia. 

 

 

Momento Corporativo 

ROBERTO AGUILAR 

Recientemente el productor de cemento que preside Enrique Escalante anunció 

cambios en su primera línea ejecutiva que incluyó el nombramiento de Maik Strecker 

como director de Finanzas y Planeación, dos años después de llegar a GCC aunque 

cuenta con una experiencia de más de 20 años en el sector de materiales en 

Estados Unidos, el principal mercado para GCC que aportó 75% de las ventas en 

el tercer trimestre del año, y quien sustituyó a Luis Carlos Arias, y que ahora ocupa 

la dirección de Proyectos, y tendrá bajo su supervisión la expansión de la planta de 

Odessa en el estado de Texas, uno de los 

proyectos más grandes en la historia de GCC, donde invertirá 750 millones de 

dólares y culminaría a mediados de 2025. El equipo de análisis de Santander 

sostuvo una reunión con Maik Strecker y entre las principales conclusiones del 

encuentro destaca que el crecimiento de la división de cemento sigue siendo la 

prioridad, y aunque analizan diversas alternativas en el mercado, la valoración 

actual de GCC sigue siendo una de las principales limitaciones, además de que las 

mayoría de las opciones serían dilutivas, aunque la compañía supervisa la creación 

de valor a largo plazo, las sinergías y el ajuste de proyectos. La asignación de capital 

de GCC se centra en el crecimiento de proyectos con un rendimiento por encima 

del costo de capital, fortalecer y mejorar la plataforma logistica actual, y 

concentrarse en las métricas de 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2022/11/14/claridad/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-gcc-y-sus-prioridades-financieras-y-operativas-9186620.html
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ROZONES 

Llamado a la prudencia… desde Morena 

Y fueron voces provenientes del propio entorno de Morena las que han venido a 

contrarrestar la intención, en principio del secretario de Gobierno de la Ciudad de 

México, Martí Batres, de minimizar la dimensión de la marcha en favor del INE. Y 

es que luego de que el funcionario señalara que fueron entre 10 y 12 mil los 

asistentes, no faltó quien, y no fueron pocos, que desde las trincheras con 

perspectiva morenista advirtieran ese despropósito —como lo es también el 

intentado en el bando contrario en donde cayeron en el cálculo sobrado— y 

apuntaran a la necesidad de que el partido en el gobierno revise sus posiciones y 

formas de actuar entendiendo de manera distinta lo ocurrido ayer, en la lógica 

irrebatible de que fue una movilización sin precedentes en el sexenio. 

 

JAVIER SOLORZANO 

No fue un domingo cualquiera 

A pesar de que la marcha del domingo cumplió con los objetivos de la movilización 

con tintes nacionales, es probable que el Presidente intente pasarla de largo o 

termine por descalificarla. 

Lo de ayer adquiere una particular dimensión porque no solamente se trató de la 

Ciudad de México, sino también de 26 ciudades en el país. A pesar de que se quiera 

descalificar la marcha, no se puede pasar por alto que permeó y que de alguna 

manera se ubicó en el imaginario colectivo. 

Las cuentas del titular de Gobernación de la capital caen en el absurdo. Asegurar 

que solamente estuvieron en las calles entre 10 y 12 mil personas no tiene sentido, 

porque las evidencias son otras, ahora sí que hay “otros datos” a la vista, porque 

las principales avenidas con destino al Monumento a la Revolución estaban 

desbordadas. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/llamado-prudencia-morena-505927
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/domingo-505928
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BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

La marcha por la democracia 

Miles de personas en la Ciudad de México y otras 49 ciudades de todo el país 

marcharon en defensa del INE. 

Salen a las calles contra la Reforma Electoral 

Y es que no se está defendiendo a un instituto electoral, sino los derechos que como 

mexicanos hemos ido adquiriendo en nuestro sistema democrático. 

Antes de la elección donde ganó Ernesto Zedillo, las elecciones no eran manejadas 

por una institución independiente, después de esta elección ha habido alternancia. 

Después de 71 años con el PRI en el poder y con elecciones manejadas desde el 

mismo poder hemos vivido cambios en los partidos políticos que llegan al poder. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/marcha-democracia-505885



